
▲醫護人員在 「健康快車」 上
指導小朋友眼球構造和用眼衞
生。 中新社

大公報整理

▲ 「2018健康快車巴基斯坦
光明行」 活動中，中國眼科專
家為巴基斯坦患者進行手術。

新華社

救治逾23萬患者

•26年來， 「健康快車」 從一
列發展到四列，從車上發展到
車下，從國內發展到國際，行
經全國28個省份，停靠206個
站點，以及5個共建 「一帶一
路」 國家，為共計23萬多名白

內障患者送去光明與
希望。

駛向「一帶一路」
•截至今年8月， 「健康快車
『一帶一路』 國際光明行」 醫
療隊到過斯里蘭卡、緬甸、巴
基斯坦、烏茲別克斯坦及越南
等5個國家，為近2500名當地
民眾實施了復明手術，患者覆

蓋老人、青年，還有孩童
和剛出生的嬰兒。

捐資援建育才

•運行26年來， 「健康快
車」 不僅為貧困患者實施免費
白內障手術，扶助領域也擴展
到眼科醫療各方面：於偏遠地
區培訓眼科醫生、援建眼科中
心、開展糖尿病視網膜病變篩
查防治等，目前已捐資援建了
93所眼科中心，以及41

所糖網篩查中心。

「健康快車」
26年光明之旅
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自2001年起， 「健康快車」 5次駛入韶
關，累計為當地5900多名需要治療的白內障
患者實施了免費的復明手術。其中，2010、
2013、2017和2023年， 「健康快車」 停靠
韶關的工作由韶州人民醫院配合完成；2011
年， 「健康快車」 為該院捐建了一所眼科中
心，真正的在當地留下了一列 「不走的健康
快車」 。

「醫護服務周到像自己孩子一樣」
「孩子的眼睛能看見了，為生活帶來了

更多希望，全家都很開心。」 張先生的孩子
小雨晨是今次活動的受益者。經過 「健康快
車」 韶關站上車醫護團隊──汕頭大學．香
港中文大學聯合汕頭國際眼科中心醫生的檢
查後，小雨晨被確診罹患先天性白內障。車
上的醫務團隊完善AB超等相關眼部檢查，並
聯合基地醫院韶州人民醫院的眼科、麻醉
科、兒科和心血管內科多學科會診，為小雨
晨提供了全面安全的診療方案。在團隊通力
配合下，三歲的小雨晨手術成功，視力已達
0.3。

「以前走路總是要慢慢的，很小心，幹
活也不利落。現在感覺很光亮。」 剛剛做完
手術的張桂香激動地說。因為收入來源有
限，她左眼的白內障一直沒有治療。 「列車
上醫護的服務都很滿意，會幫我穿鞋、倒
水，像自己的孩子一樣，服務很周到」 。

據方黃吉雯介紹，今年4月，三列 「健

康快車」 從北京出發，截至12月，停靠在河
南洛陽、山東德州、新疆巴州、青海海西州
德令哈、青海樂都、吉林通化、山西晉城的
健康快車火車醫院，累計幫助7266名白內障
患者實施了免費的復明手術。目前，廣東陽
江和韶關停靠點，健康快車火車醫院工作還
在持續進行中，預計今年一共能為經濟欠發
達地區的8000餘名白內障患者實施免費復明
手術。

同時， 「健康快車」 還積極響應國家提
出的提高基層防病治病能力的相關政策派遣
醫療小分隊，前往交通不便利的新疆巴音郭
楞蒙古自治州若羌縣、且末縣，為當地203
名急需幫助的白內障患者實施復明手術。

累計23萬白內障患者重見光明
據介紹，26年來， 「健康快車」 從一列

發展到四列，從車上發展到車下，從國內發
展到國際，在全國28個省市自治區以及 「一
帶一路國際光明行」 的國家累計為23萬多名
白內障患者重現光明。

除白內障復明手術外， 「健康快車」 扶
助領域擴展至眼科醫療各個方面：開展糖尿
病視網膜病變篩查工作、培訓欠發達地區的
眼科醫生、在偏遠省份和欠發達地區的醫院
建立93所 「健康快車」 眼科中心，成立健康
快車國際眼健康學院邀請海外眼科專家深入
中國內地開展學術研討等，多維度推進中國
眼科醫學發展。

吉爾吉斯斯坦病患：感謝中國醫生！
2016年起， 「健康快

車 」 開啟了 「 『一帶一
路』 國際光明行」 ，帶着醫療團隊、設備和
技術走出國門，到訪共建 「一帶一路」 國
家，向當地百姓提供慈善醫療。今年4月和9
月，健康快車 「 『一帶一路』 國際光明行」
項目派出兩批眼科專家團隊分別前往烏茲別
克斯坦和吉爾吉斯斯坦，共為兩國1198名白
內障患者實施免費復明手術。

今年9月，由北京大學人民醫院7名醫療
專家和工程師組成的 「健康快車國際光明
行」 醫療隊攜帶全套醫療設備抵達吉爾吉斯
斯坦，在首都比什凱克開展為期14天的白內
障復明醫療救治工作。經過一系列檢查和操

作，中國的醫療專家成功將帶有矯正度數的
人工晶狀體植入當地老人穆塔利波夫的眼
睛，同時還針對他既往因公受傷引發的瞳孔
黏連和角膜黏連，進行了瞳孔成形、角膜黏
連清除術等高難度手術。手術後第二天，當
覆蓋的紗布從眼上被輕輕移開，穆塔利波夫
激動地說：「我又能看到了！感謝中國醫生！」

除此之外，派出的眼科專家還 「手把
手」 帶教 「 『一帶一路』 國際光明行」 所在
國當地眼科醫生，開展學術交流，捐建兩所
國際防盲中心，促進民心相通，深化醫療衞
生領域合作，體現和平、合作、開放、包
容、互學互鑒、互利共贏的精神。

大公報記者江鑫嫻

走出國門

掌 聲 、 感 謝 、 鮮
花……在16日舉行的 「中
華健康快車2023廣東韶關
光明行 」 系列公益活動
上，今年當地最後一批完

成免費白內障復明手術的患者迎來了即
將下車的重要時刻。 「健康快車」 是
1997年香港回歸祖國時香港各界送給內
地的一份禮物。26年來，這個建在火車
上的流動眼科醫院，已為內地28個省份
和多個共建 「一帶一路」 國家共計23萬
多名白內障患者送去了光明與希望。
「孩子的眼睛能看見了，為生活帶來了
更多希望。」 採訪中，不少患者家屬表
達了對 「健康快車」 的感激之情。據健
康快車創會主席方黃吉雯介紹， 「健康
快車」 是香港回歸祖國時，香港同胞送
給內地民眾的禮物。健康快車香港基金
主席譚耀宗表示，希望未來能為更多內
地同胞送去光明。

大公報記者 江鑫嫻韶關報道

周日雜誌 感謝香港健康快車
孩子眼睛能看見了

26年來為內地及共建一帶一路國家患者送上希望

電郵：tkpyw@takungpao.com.hk 傳真：2834 5104 責任編輯：牛禾青 美術編輯：蘇正浩

▲患者鍾轉娣（左）向健康快車香
港基金主席譚耀宗講述康復後的感
受。 大公報記者江鑫嫻攝

光明號一列變四列 滿載感激之情
多年來，在

香港和內地愛心
人士的共同努力下， 「健康快車」
由一列發展成了四列。除第一列
「香港光明號」 已成為火車醫院博
物館外，第二列 「香港光明號」 以
及 「澳門光明號」 和 「中國石化光
明號」 等三列正在運行。 「我的眼
睛恢復了，而且是免費的。感謝
『健康快車』 ，感謝你們。」 在接
受採訪時，多位患者表達了對 「健
康快車」 的感激之情。

「我之前曾患中風，為治病花
了很多錢，家裏比較貧困。雙眼模

糊一年了，檢查發現都有白內
障。」 廣東韶關乳源瑤族自治縣的
鍾轉娣激動地說， 「感謝 『健康快
車』 免費幫我做了右眼的手術，眼
睛一下就清亮了，幹活也快很
多。」

「現在看東西很清楚。以前我
每天可以打100個饢，等眼睛完全
康復後，我還可以繼續打饢。」 新
疆巴州庫爾勒市沙依東園藝場68歲
的村民尼扎木丁．阿爾西丁今年7
月登上 「健康快車」 接受免費的右
眼白內障手術，術後恢復良好。

大公報記者江鑫嫻

患者心聲

港企綠色科技 助力國家低碳發展
【大公報訊】記者陳旻南京報道：12月16日，由香

港英達科技集團和香港科技教育文化學會聯合主辦，江
蘇省綜合交通運輸學會和江蘇省香港商會共同協辦的
「中國式現代化新實踐發展論壇」 在南京舉行。江蘇省
政協港區委員、江蘇省香港商會會長、香港英達科技集
團董事長施偉斌致辭表示， 「是祖國道路建設的飛速發
展，為港企創造了巨大的發展空間，使我們快速成為行
業領跑者。」 江蘇省委常委、省委統戰部部長惠建林，
江蘇省綜合交通運輸學會理事長史和平，香港城市大學
前校長張信剛，香港特區政府駐上海經貿辦事處主任蔡
亮等啟動該集團 「 『公路醫生』 低碳行動計劃」 。

成立30年的香港英達科技集團是以研究道路材料循
環再用的綠色養護為核心的科技港企。深耕內地發展，
使該集團從原先單一的道路養護設備生產，延伸至道路
安全、環衛保潔、除冰除雪及智能無損檢測等14大系列
60多種產品。其中研製出的被中國交通運輸部鑒定為
「國際領先」 用於預防性養護的就地熱再生技術和設備
產品，不但服務於內地三十多個省、市，更遠銷歐美及
「一帶一路」 沿線國家。

「 『國家所需、香港所長、江蘇所有』 ，融入國家
發展大局是港企最大的發展優勢和底氣。」 施偉斌說，
道路養護相當於 「公路醫生」 ，用集團自主研發的道路
養護技術，對路病進行探查，準確診斷道路病情，提供
針對性的解決方案，對症下藥，從而實現道路養護節能
減排。

▲港企 「『公路醫生』低碳行動計劃」 在江蘇南京啟動。
大公報記者陳旻攝

中東不能再成為大國地緣角鬥場
【大公報訊】據新華社報道：12月15

日，中共中央政治局委員、中央外辦主任
王毅在北京集體會見來華舉行中沙伊三方
聯合委員會首次會議的沙特外交副大臣胡
萊吉、伊朗外交部副部長巴蓋里。

王毅祝賀三方聯合委員會首次會議取
得圓滿成功，表示中方一貫支持中東人民
獨立自主探索發展道路，支持中東國家團
結協作解決地區安全問題，支持沙伊雙方
持續推進改善關係進程。中方願以此次三
方會議為契機，為實現沙伊睦鄰友好注入
新動力，為促進中東地區和平穩定作出新
貢獻。

王毅就繼續推進沙伊關係改善進程提
出三點建議：一是堅持和解戰略選擇不動
搖。沙伊改善關係符合雙方利益，符合國
際社會期待，也有利於兩國提高在地區和
國際上的影響力。希望雙方堅持戰略自
主，保持戰略定力，繼續通過對話協商增

進互信，實現持久、全面的睦鄰友好。二
是進一步推進關係改善進程。希望雙方多
溝通、多商量，及時消除誤解，避免誤
判。在此過程中，中方願繼續發揮積極和
建設性作用。三是排除外部干擾。沙伊改
善關係是站在歷史正確一邊。中東不能再
成為大國地緣角鬥場，中東的命運應當掌
握在中東地區國家人民手中。相信沙伊雙
方完全有能力、有智慧及時排除外部干
擾，推動和解進程行穩致遠，維護地區長
治久安。

王毅強調，任何巴以衝突解決方案都
應尊重巴勒斯坦人民意願、尊重地區國家
合理關切，都不能背離 「兩國方案」 ，都
應當堅持 「巴人主導、巴人所有、巴人治
巴」 的大方向。中方願同沙伊兩國和阿拉
伯、穆斯林國家一道，盡快推動形成落實
「兩國方案」 的時間表和路線圖，維護中
東地區和平穩定。



▲在 「健康快車」 韶關站醫護團隊的通力
配合下，罹患先天性白內障的小雨晨手術
成功。圖為小雨晨在接受術後檢查。


